

Un estudio sobre los ingresos correspondientes a la producción doméstica no incluida en los SCN¹

Resumen

Este documento examina los posibles usos del volumen y el valor del factor trabajo incorporado a la producción doméstica – variable que no suele figurar en los sistemas de cuentas nacionales (SCN) – en el análisis de la distribución del ingreso y de la pobreza. En particular, se proponen diversos argumentos sobre la importancia que reviste la inclusión de la producción doméstica en los estudios económicos y laborales y en otros análisis de índole social, así como en la formulación de políticas. También se pasa revista a los métodos que permiten determinar qué actividades están relacionadas con la producción doméstica y valorar el factor trabajo correspondiente. En particular, se examinan los enfoques más corrientes basados en la medición del costo de los insumos y los enfoques más adecuados basados en el valor de la producción, y se presentan algunas críticas pertinentes. Asimismo, se reseñan las principales fuentes de datos y los modelos de clasificación propuestos para la producción doméstica.

En el artículo se resumen las diversas formas de empleo de las estadísticas sobre la producción doméstica en el análisis de los ingresos a nivel macroeconómico, materia en la que se han concentrado las investigaciones realizada hasta ahora. Además, se aborda la cuestión de los usos potenciales del valor del factor trabajo correspondiente en el análisis de la distribución del ingreso y de la pobreza. El documento sostiene que la distribución de los ingresos derivados de la producción doméstica – no incluidos en los SCN – debería considerarse por separado, y que el análisis de la distribución de dos variables de estos ingresos y de los ingresos monetarios permite poner de manifiesto algunas interacciones útiles entre unos y otros. Sin embargo, es posible que la suma de estas dos clases de ingresos para obtener un “ingreso ampliado” y la utilización ulterior de este valor en el análisis de la distribución distorsionen el análisis y la comprensión del fenómeno socioeconómico de la marginación y la pobreza. Hacen falta más estudios empíricos sobre el tema. Por último, se mencionan otros usos de los valores correspondientes al factor trabajo incorporado a la producción doméstica, en el campo de la estadística del trabajo.

¹Otra versión de este documento fue presentada como colaboración para un manual proyectado por el *Canberra Group on Household Income Statistics*.